

ライシメーターにおける養分流動について(2)

－無植栽・無施肥状態における土壤別の養分の溶脱と集積－

熊本県林業研究指導所 古閑 清隆

1. はじめに

造林地によって、施肥効果が異なる事は以前から言われている。それは土壤の違いによるところが大きいと見られ、さらに同一土壤分類型にあっては、土壤母材の異なりが、その効果を異ならせていると見られている。

そこで、土壤母材別に養分の動きを調べるために、ライシメーターに花崗岩、安山岩、火山灰（黒色土）を母材とする土壤を充填し、第一段階として、無植栽・無施肥の状態での降雨による浸透水を調査した。

第一報¹⁾で初年度を報告したので、今回第二報としてその後の経過を報告する。

2. 試験の概要と方法

第一報のライシメーターを用い、養分分析は第一報と同一の方法で行った。昭和59年5月から降雨の養分量を求めるため、所轄屋上に降雨集水用ロートを設置し、ビニール管で室内のガラスビンに集水した。採取はライシ浸透水と同時期に行った。

充填土壤の分析は、炭素・窒素についてC-Nコーダー法、置換性塩基は酢酸アンモニアによる抽出後原子吸光法、全磷酸は湿式分解後モリブデン酸イエロー法により定量した。試料はライシ表層2~6cmのものである。又、物理性は400cc円筒で採土し試料とした。

3. 結果と考察

(1) 充填土壤分析結果

充填土壤の分析結果は表-1, 2, 3のとおりであり、理学性、化学性共に母材で異なるが、化学性において、ライシの影響のためかpH値が高い。また、母材別の透水性は表-4の降雨量に対する土壤浸透の母材別の傾向と異なるが、これは、表層土を試料にしたためと考えられる。

(2) 浸透水量調査

本所（立田山）での降水量および浸透水量は表-4のとおりである。熊本市の平均年降水量1900mmに対して、初年度は著しく多く、次年度は少ない。又、ライシ集水雨量は第一報で報告のとおり、ライシの構造上、約1.35m³の降雨を集水している。

母材別の浸透水量は第一報と同じく花崗岩質土が多い。年度別の変化は火山灰質土で著しく小さく、花崗岩質土で大きい。

(3) 浸透水養分調査

屋上設置ロートによる集水降雨の分析の結果、T-Nは0.13~0.66ppm、Pは0~0.07ppm、Kは0.18~0.77ppm、Caは0.11~0.50ppm、Mgは0.02~0.074ppmであり、ライシ集水雨に比べ塩基養分の量が著しく少なく、ライシ自体（コンクリート製）の成分の流出が見られた。又、降雨量と各養分濃度との関係は、降雨量が多くなると、濃度が低くなる傾向はあるものの、相関関係は低い。

ライシ集水雨と屋上集水雨（以下雨とする）の関係を図-1に示す。窒素に関しては屋上集水の方がアンモニア態が多く、硝酸態が少ない傾向にあったがT-Nで求めると相関が高くなり、ややライシ集水が多い傾向にはあるが、回帰線が原点近くを通り、ライシの影響をあまり受けていないようである。それに比べ塩基養分は原点を通らず、ライシ成分の流出ベースがあるようだ。特にCa養分の流出が多い。

雨の養分濃度と土壤母材別浸透水養分濃度との関係を同じく図-1に示した。磷酸を除いて火山灰質土浸透水の濃度が高い。又、花崗岩質土は他に比べ、磷酸の流出が多い。

年度別の浸透養分量を表-5に示す。S 57に比べ、T-N、Kは著しく少なく、Pは増加している。土壤養分の集積・溶脱作用は、P、Ca、Mgでは第一報と同じく、全土壤で溶脱作用を続け、T-Nの作用も変わらない。しかし、Kについて、花崗岩質土、安山岩質土では、集積作用から溶脱作用に変っている。

浸透養分量の出方は降雨の量との関係よりも濃度との関係が強く表れている。それは濃度が量や雨の降り方、季節的時期等の要因に作用され、前記の量だけの関係よりも強く表れるものと考えられる。

窒素について、雨の濃度と母材別流出量との関係は図-2のとおりである。雨の濃度0.15~0.20ppmでライシ集水雨N量と花崗岩質土、安山岩質土N量とが交差し、より雨の濃度が高くなると、土壤からの流出量がライシ雨の量より少なくなり、土壤に集積するようだ。ライシ集水雨養分量を差引き図-3を設けた。

